

# Nur realisierte Maßnahmen sind klimawirksam

## Kurzfassung der Rede von Dr. Frank Nopper, Oberbürgermeister

Weichenstellungen sind wichtig für die Maßnahmen in den vor uns liegenden Jahren. Aber klimarelevant und klimawirksam sind nur konkret realisierte Maßnahmen. Hauptträger der Umsetzung sind dabei unsere Beteiligungsunternehmen Stadtwerke, SSB und SWSG. Folgende Maßnahmen wurden in den ersten 18 Monaten mit neuem Klimaneutralitätsziel umgesetzt oder ihre Umsetzung steht unmittelbar bevor:

- ▶ Anfang 2023 konnten sich die Stadtwerke im Schwarzwald und auf der Schwäbischen Alb drei große Flächen für neue Windkraftanlagen sichern. Die Energieleistung aus Windkraft kann sich voraussichtlich bis 2027 verdreifachen.
- ▶ Im Herbst 2023 haben die Stadtwerke den ersten Solarpark mit einem Leistungspotenzial von 13,5 MWp bei Kaiserslautern erworben. Mit dem dort erzeugten Strom können 8000 Zwei-Personen-Haushalte versorgt werden.
- ▶ Im Wärmebereich treiben die Stadtwerke die Strategie quartiersbezogener klimaneutraler Wärmenetze voran.
- ▶ Zur Stärkung der E-Mobilität bauen die Stadtwerke private und öffentliche Ladepunkte auf. Von Mitte 2022 bis Ende 2023 wurde die Zahl der Ladepunkte von 100 auf über 1500 verfünzfach.
- ▶ Im Sommer 2023 wurde eine neue SSB-Strategie mit einer Investitionsoffensive für den ÖPNV beschlossen: 3,4 Milliarden Euro bis 2040. Die Stadt hat ihren Willen bekundet, die SSB jährlich mit bis zu 100 Millionen Euro zu bezuschussen.
- ▶ Auch die SWSG geht mit Siebenmeilenschritten in Richtung Klimaneutralität voran – im Wohnungsbestand und beim Wohnungsneubau. Zur Erreichung ihrer Klimaziele verdoppelt die SWSG ihre Investitionen in den Bestand für den Zeitraum 2023 bis 2027 im Vergleich zum vorausgegangenen Fünfjahreszeitraum auf rund 440 Millionen Euro. 2024 wird voraussichtlich die angestrebte energetische Sanierungsrate von vier Prozent annähernd erreicht – ein Spitzenwert im Branchenvergleich.
- ▶ 2023 war ein Rekordjahr für den Ausbau von Sonnenenergie. 2504 neue Anlagen wurden installiert. Die Stadt hat auf ihren eigenen Dächern einen wichtigen Beitrag zur Installation von PV-Anlagen geleistet.
- ▶ Die kommunale Wärmeplanung wurde Ende 2023 beschlossen.
- ▶ Die Car-Sharing-Flotte der privaten Betreiber wurde 2023 auf 1800 gemeinsam genutzte Fahrzeuge verdoppelt.
- ▶ Seit 2022 haben wir im großen Stil bei der Versorgung städtischer Gebäude Erdgas durch Biogas ersetzt.

Zusammengefasst: In den ersten 18 Monaten haben wir bereits wichtige Weichen gestellt und erste Maßnahmen konkret umgesetzt. In Teilbereichen sind wir eher besser als geplant in Richtung Klimaneutralität unterwegs – so etwa bei den Ladepunkten für

E-Mobile – in anderen Teilbereichen etwa bei der Nachverdichtung und Erweiterung der Fernwärmenetze müssen wir noch schneller und besser werden. Wichtige Voraussetzung für die Erreichung unseres Klimaneutralitätsziels ist nicht nur die Umsetzungskraft von Stadt und städtischen Beteiligungsunternehmen, sondern auch eine prosperierende Wirtschaft, da die geplanten Klimaschutzmaßnahmen ansonsten nicht bezahlbar sind. Und wir brauchen auch eine breite Akzeptanz in der Bevölkerung, da wir ohne private Initiative das Klimaneutralitätsziel nicht erreichen werden.